

17th St. & Constitution Avenue N.W. Washington, D.C. 20006 Estados Unidos de América

COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS

CICAD

Organización de los Estados Americanos

T. 202.458.3000 www.oas.org

Secretaría de Seguridad Multidimensional

QUINCUAGÉSIMO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES Del 2 al 4 de noviembre de 2011 Buenos Aires, Argentina OEA/Ser.L/XIV.2.50 CICAD/doc.1921/11 1 noviembre 2011 Original: Español

DISCURSO EMBAJADOR ADAM BLACKWELL SECRETARIO DE SEGURIDAD MULTIDIMENSIONAL, OEA

Sr. Viceministro de Relaciones Exteriores de la Republica Argentina, Dr. Alberto D'Alotto,

Sr. Presidente de la Comisión, (mi amigo) Chan Santhoki

Sr. Vicepresidente de la Comisión (mi estimado) José Ramón Granero

Sres. Representantes Titulares de la Comisión

Es un placer para mí, en nombre del Secretario General de la Organización de los Estados Americanos, Dr. José Miguel Insulza, darles la bienvenida al quincuagésimo período ordinario de sesiones de la CICAD, en la que celebramos los veinticinco años del establecimiento de esta fructífera Comisión.

Como ya lo he expresado en otras oportunidades, el trabajo de esta Comisión resulta de vital importancia para la Secretaría de Seguridad Multidimensional que tengo el honor de dirigir. Vuestra labor en el ámbito de la CICAD no sólo constituye la referencia hemisférica y guía en materia de políticas sobre drogas sino que, por el impacto de este problema en la sociedad, se convierte en un componente fundamental para las acciones que nosotros llevamos adelante desde la Secretaría de Seguridad Multidimensional.

Y si bien es cierto que el mundo y nuestra región han cambiado en este cuarto de siglo, no menos cierto es que el fenómeno del consumo y abuso de drogas, así como del tráfico ilícito de las mismas hacen parte de la inseguridad humana en los términos de la Declaración de la Seguridad de las Américas del 2003, Así por ejemplo:

- Influye en las condiciones degradadoras de los Derechos Humanos
- Tiene un impacto negativo en el desarrollo económico y social
- Contribuye a las situaciones de exclusión social
- Interfiere con la educación de nuestros jóvenes
- Aumenta las condiciones de pobreza en poblaciones en riesgo
- Constituye una amenaza constante a las condiciones sanitarias de la población

Más aún, siendo éste un problema antiguo, el problema de las drogas continua contribuyendo como factor negativo en los desafíosde los indicados por la citada declaración. Por ejemplo,

- Se vincula con el terrorismo
- Erosiona la cohesión social y contribuye a la inseguridad de los Estados
- Contribuye a la expansión del VIH/SIDA
- Deteriora el medio ambiente
- Se relaciona con otros delitos de la criminalidad organizada
- Contribuye a los riesgos de la seguridad cibernética

En pocas palabras los éxitos y los fracasos en las respuestas al problema mundial de las drogas, constituyen éxitos y fracasos de la respuesta general a la inseguridad multidimensional que tanto preocupa los Estados miembros de la Organización. La labor de esta comisión, pues, es clave y la responsabilidad a la cuales ustedes están llamados, ineludible.

Porque, por desgracia, tenemos que confrontar datos negativos como los siguientes:

- 1. El crimen y la violencia matan en nuestra América más gente que el SIDA o cualquier otra pandemia conocida
- 2. El crimen y la violencia destrozan más hogares que cualquier crisis económica que hayamos padecido

- 3. En el año 2009 por lo menos 375.000 personas murieron de manera violenta
- 4. Una cifra cercana a 200 millones –varias veces la población de muchos de nuestros Estados miembros—fueron víctimas de un delito
- 5. Mas de dos tercios de los secuestros del planeta acontecieron en nuestra región
- 6. Se registraron 366 homicidios diarios, 15 cada hora, uno cada cuatro minutos. Si las estadísticas de 2009 se mantuviesen al día de hoy, y nada indica que estén disminuyendo en términos globales, mientras yo he estado hablando, dos personas perecieron asesinadas
- 7. Y en un dato específico de drogas, en un día como hoy se produjeron casi tres toneladas de cocaína

Ni que hablar, además, que en su diario accionar, las organizaciones criminales que operan en muchos de nuestros países han tratado de alterar los procesos institucionales democráticos y se constituyen en agentes corruptores en el ámbito publico y privado

Quise poner estos datos en el contexto de su trabajo porque, como resulta evidente, los mismos hacen a las acciones que ustedes desarrollan dia a dia en sus países y forman parte del contexto hemisférico sobre el que esta Comisión actua.

Y al leer esta agenda, luego de cincuenta reuniones, con la revista al pasado y la mirada al futuro, me gustaría compartir con ustedes otro dato, producto de la convicción que nos brinda la evidencia; la CICAD es una de las joyas de esta Organización. Quiero destacar como en su vigésimo quinto aniversario tomas las riendas del proceso de transformaciones siempre saludables para una organización de la siguiente forma

- Pensando en un MEM adaptado a una realidad distinta;
- Su nuevo Secretario Ejecutivo hace un alto para preguntar cómo seguimos adelante, qué se espera de su acción, YA QUE CONTAMOS CON UNA NUEVA ESTRATEGIA HEMISFERICA DE DROGAS Y UN NUEVO PLAN DE ACCION; y
- y sus autoridades se plantean si este cuerpo debe organizarse de forma diferente, con reuniones mas atractivas, mas eficaces, mas eficientes.

Y aun con esa tarea por delante, este grupo se da tiempo para trascender el hecho intelectual de la preocupación y proponer caminos de acción producto de la reflexión del pasado. Y como ahora -afortunadamente-- tenemos más y mejor información, tanto el Observatorio Argentino como el nuestro, el Observatorio Interamericano de Drogas, comparten su experiencia para que la base de cualquier actividad en esta materia, la política o la programática, se basen en la evidencia que la nueva estrategia reclama.

Y tenderemos la oportunidad de escuchar como varios de los países que padecen un problema distinto con el consumo y la violencia que produce las cocaínas fumables, que afectan además a algunos sectores sociales, están desarrollando un programa con una visión global para la subregión.

Por otra parte, en un esfuerzo por ir integrando los resultados de los distintos programas y líneas de acción que conduce la Secretaría Ejecutiva de la Comisión, se van a plantear los resultados y las expectativas futuras de los tribunales de tratamiento de drogas bajo supervisión judicial, como una alternativa valida, posible y eficiente a la privación de libertad, capaz de cortar el círculo consumo de drogas, adicción, criminalidad y violencia.

También tengo que aplaudir la inclusión de un tema que es preocupación común de todos quienes nos sentamos en esta sala: la posibilidad fáctica de continuar con nuestra tarea. Nada de lo que

aquí hemos hablado tendría sentido si, al momento de pasar raya, no pudiéramos seguir adelante por falta de recursos para actuar.

Hace unos años ya el Secretario General Insulza, presento ante ustedes la idea de aplicar una parte de los activos decomisados al narcotráfico a un fondo para financiar programas y proyectos, que en tanto buscan paliar las consecuencias catastróficas del abuso y el trafico ilícito de drogas, contribuye a brindar mas seguridad a las Amèricas, en puridad nada distinto a lo que veinticinco años atrás planteaba el Programa de Río que dio vida a esta Comisión. Producto de aquella iniciativa es el proyecto BIDAL cuyos resultados se presentarán en estas jornadas. Mi esperanza es que los países, a medida que progresan en la consecución de esos activos, estén en posición de hacer realidad el fondo que auspiciaba , en forma visionaria, el el Programa de Río.

Asimismo, es destacable como la CICAD se inscribe en el Programa COPOLAD, buscando sinergias y oportunidades para que las acciones financiadas por la Unión Europea en nuestro continente se adecuen conforme a nuestra visión hemisférica del problema. Eso es multilateralismo del bueno, del inteligente, del que pone a trabajar a mujeres y hombres de dos continentes para enfrentar un problema que nos es común.

No puedo concebir otro futuro para la CICAD que el que ella misma se está dando. Y cuenten conmigo para facilitarlo en la medida que me sea posible.

Muchas gracias